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伍珍作为清华大学心理与认知科学系副主
任主持系开学典礼。 受访者供图

“纳百川，容学问，立德行，善人品。”
中国科学技术大学教授宋礼用 12个字评价

导师解思深先生。
今年 11月 2日是中国科学院院士、中国科学

院物理研究所（以下简称物理所）研究员解思深逝
世两周年纪念日。同一天，“中空多壳层结构材料”
领域第二次香山科学会议在京召开。宋礼清楚地记
得，20年前第一次参加香山科学会议，正是导师解
思深带他来的。

硕博连读，宋礼追随解思深 5年多，此后的
工作和生活中，他总愿意倾听导师的教诲。
“解老师在学术上严谨认真，生活中开朗、随

和、幽默。”宋礼回忆说，“他对我们的影响不只是学
术上的指导，更多的是做人做事方面的教诲。”

“泰斗级别”的先行者

“不管从个人在纳米领域取得的成就、对中国
纳米科学事业的推动，还是对国家纳米科学中心的
发展来说，解老师都功不可没。”中国科学院院士、
国家纳米科学中心主任唐智勇告诉《中国科学报》。

上世纪 90年代，解思深带领课题组在简陋
的实验条件下，生长出世界最长碳纳米管，并先
后在《科学》《自然》发表 3篇文章，将我国合成碳
纳米管研究推至世界前沿，开创了中国进入碳纳
米管领域国际舞台的新局面。

解思深曾担任我国首个纳米科技相关的
“973”计划首席科学家，并最早参与制订国家纳米
科学计划。他担任国家自然科学基金委员会数理学
部主任时，参与国家自然科学基金交叉学科中纳米
科学的规划，设计了国家重大研究计划———纳米
研究项目指南，引领了中国纳米科学发展方向。

在国家纳米科学中心的筹备和组建过程中，
解思深先后任项目总工程师、主任首席科学家、学
术委员会主任，在国家纳米科学中心战略规划、人
才培养等方面发挥了关键作用。

2021年，国家纳米科学中心组织申报纳米科
学与工程学科为一级学科。解思深认为建立一级学
科是全国的事，因此“要集中全国的纳米科技、工程
方面的力量和需求，推动行业发展和产品升级”。在
他的建议和指导下，经各方努力，2022年 9月，“纳
米科学与工程”一级学科正式发布。目前，北京大
学、中国科学技术大学、中国科学院大学、复旦大学
等高校已设立纳米科学与工程一级学科并开展教
学工作。

解思深曾在日本东京大学担任教职。几年
后，国家纳米科学中心高级工程师金梅花到日本
访问，遇到和解思深共事过的东京大学教授。“日
本学者评价说，解老师是中国纳米学界‘泰斗级

别’的科学家。”金梅花转述道。

多带年轻人参加会议

2001年，解思深倡导召开海峡两岸暨香港纳
米领域学术会议（后为海峡两岸暨香港、澳门纳米
领域学术会议），推动纳米领域的学术交流。

唐智勇回国加入国家纳米科学中心后，印象最
深的有两点：一是解思深建议他研究一些“与基本
物理性质有关、更基础一些的东西”，二是带他参加
了很多学术会议，认识了一批杰出的纳米科学家。

2011年，解思深将组织海峡两岸暨香港、澳门
纳米领域学术会议的任务交给唐智勇。“交棒”之
际，解思深明确提出要求：“以后要多带年轻人参加
这个会。”
“他希望中国纳米科学研究不是封闭的圈

子，所以他愿意带年轻人参加学术交流、认识领
域内一流学者或促成合作。”唐智勇说，“除了学
术方面的指导外，解老师对我最大的帮助是‘社
会交往方面的指点’。”

十几年前，唐智勇有一项课题希望能和香港
学者合作，因为不认识这位学者，就去找解思深
帮忙，解思深当场与其联系并很快促成了合作。
后来国家纳米科学中心一些成果转化项目要和
企业合作，很多研究人员没有联系企业的渠道，
都是解思深帮忙牵线。

宋礼博士毕业后入选德国洪堡学者，赴德
国慕尼黑大学开展低维纳米器件研究。临行
前，解思深把他叫到办公室说：“出去见见世
面、开阔视野，多跟不同领域专家交流，了解不
同国家的人如何思考和生活，在交流中不断进
步和提高自己……”
“解老师开朗乐观的性格、简单务实的生活态

度和对学术交流的重视对我们影响很大。”宋礼说。

“好研究源于奇思妙想和大胆创新”

2001年刚进入解思深课题组时，宋礼对“寒
酸”的实验条件感到惊讶。“实验室里值钱的‘宝
贝’是 3台自主组装的管式炉和 1台电弧放电设
备。”宋礼说，“难以想象，这样的条件如何在过去
5年内连续产出多篇《科学》《自然》成果。”

此后的研究中，宋礼体会到导师常说的那句
“好的研究来源于奇思妙想和大胆创新”的深意。

碳纳米管的物理化学性质和进一步的基础
应用探索，极大依赖前期的材料可控合成。当时，
日本、美国和荷兰等国外课题组拥有极好的设备
和测试硬件，而国内相关研究刚刚起步。

由于仪器匮乏，解思深自行设计设备，并带着
学生去电子市场“淘”零件，用电子元件、热电偶等
手动缠绕电阻丝和石棉搭建管式生长炉。此外，扫
描和透射电子显微镜是观察碳纳米管的利器，但拍
摄的图片质量受曝光、显影、定影、冲洗、干燥等多
种因素影响。为保证图片质量，解思深在实验室一
楼拐角处建了一个小黑屋，专供大家冲洗照片。在
解思深的培养和熏陶下，“解门弟子”后来个个都成
为照片冲洗的“好手”。

科研需要苦干，但不能傻干

解思深曾写过一副对联：学当专心一意严谨
求实，研必推理论事精益求精。宋礼精心装裱好
挂在办公室内。
“这对我是一种鞭策。”宋礼说，“解老师曾将

研究经验总结为两点：一是坚持；二是对新的科
研动向有敏锐洞察力。”
“研究需要严谨求实、精益求精。本质上，搞

科研必须努力、坚持、实干苦干，但不能傻干。”解
思深告诫学生，“文章不一定越多越好，那些发表
后被成千上万次引用的文章才有带动性……”

金梅花是解思深在韩国访学时指导的研究
生。那段时间，金梅花正进行一项石墨烯材料方
面的实验，她“点灯熬油”地忙了 1年多，却迟迟
看不到结果。这让她十分沮丧。
“只要努力坚持，心里想开点儿，就没有过不

去的坎儿。”为开导金梅花，解思深分享了自己的
经历。

1965年，从北京大学物理系毕业后，因为
“家庭出身”问题，解思深无缘研究生考试，但被
要求辅导另外两名学生。他没有抱怨，全力帮助
他人备考。不久，解思深被分配到宁夏钢铁厂工
作，在那里当钳工、养猪、种菜、脱煤坯。有段时
间，打扫完臭气熏天的猪圈已经满身大汗，没有
热水洗澡，他一边哆嗦着洗凉水澡，一边放声歌
唱。13年艰苦生活的考验，没有磨灭解思深的科
研热情。在最艰苦的日子里，他仍将两本英文版
物理学专著带在身边。1978年恢复研究生招考，
解思深考取了物理所研究生。

1984 年，解思深赴美国科罗拉多大学电机
工程与计算机科学系进行博士后研究，主攻金
属-有机物固体电解质合成、单晶生长和单晶结
构测定及导电性质。1986年底，他回到物理所，
历任副研究员、研究员。2003年，解思深当选中
国科学院院士。

听解思深轻描淡写讲述自己 13年的“灰暗
岁月”，金梅花被导师的乐观和积极所打动。
“和老师相比，我们工作上那点烦心事都不

是事儿。”心情好起来的金梅花，对实验各环节进
行检查分析，又采纳导师建议，改变摩擦力角度，
在实验中变换滚动试管力度、大小，经过一系列
对细节的精准把控，最终圆满完成实验。

幽默是强心剂，关心是镇静剂

2003年，突如其来的“非典”打乱了人们的生
活节奏。那年 4月，物理所开始实行封闭式管理，大
家戴口罩、熏白醋、喝板蓝根，实验室楼里弥漫着
84消毒液的气味。那时人们缺乏应对疫情的经验，
封闭管理难免会带来物资短缺和生活不便。

一天，解思深抱着大包小包的东西来到实
验室，把学生召集在一起叮嘱道：“小子们，特殊
时期科研换种方式，要多动脑、少胡思乱想，少
熬夜……”临走时解思深又安慰道：“有什么需
要随时联系我，你们师母是医生……”
“解老师的幽默是强心剂，关心是镇静剂，对

正愁上哪儿去抢购生活物资的我们来说无疑是
雪中送炭。”宋礼说。

2022 年 11 月 2 日，解思深因病去世，享年
80岁。去世前几个月，国家纳米科学中心 2021
年度全员学术交流会，解思深坚持到场。
“他听得很细，对每个研究员都进行了点评

和指导。”唐智勇补充说，“解老师豁达、风趣，非
常愿意帮助年轻人。他会以朋友的身份开导年轻
人，所以我们一直记住他，仰望他……”

看“圈”

栏目主持：李惠钰

近日，以“数字科技创新驱动
可持续发展”为主题的第二届数字
地球青年创新论坛在香港中文大
学召开。会上颁发了国际数字地球
学会“青年科学家奖”，河海大学长
江保护与绿色发展研究院教授直
伟、新加坡科技研究局高性能计算
研究院研究员朱瑞获奖。

直伟主要从事流域水文 - 水
环境过程、水质时空演变规律、流
域大数据和深度学习模型等方面
的研究，曾获得 2023年度国际华
人青年水科学协会青年科学家优
秀论文奖。朱瑞专注于城市太阳能
地理信息系统的前沿研究，曾担任
国际华人地理信息科学学会理事、
《创新》和《应用能源的进步》期刊
青年编委。

直伟、朱瑞
获国际数字地球学会
“青年科学家奖”
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解思深：豁达睿智的纳米科技先行者
姻本报记者 张双虎

12月 9日，国际电气与电子工
程师学会（IEEE）标准协会在美国
新泽西州举行年度颁奖典礼，表彰
多年来在国际标准制定中作出突
出贡献的杰出学者。华南理工大学
教授朱继忠荣获 IEEE国际标准大
勋章奖。

自 2008 年 IEEE 国际标准大
勋章奖设立以来，只有为数不多的
华人获得过此奖项。朱继忠因“在
制定分布式能源管理系统领域的
标准方面发挥领导作用并作出杰
出贡献”而获奖。

朱继忠长期从事 IEEE和国际
电工委员会（IEC）国际标准的编制
工作，现为 IEEE会士、英国工程技
术学会（IET）会士等。目前他正在
带领国内外专家编制 IEEE P3436
电动汽车充电负荷预测国际标准。

朱继忠
获 IEEE国际标准
大勋章奖

历经困苦、越过山丘，36岁的她依然选择“紧绷”
姻本报记者孙滔

紧绷多年后，36岁的伍珍终于能敞开心扉、
讲述过往了。

高中 3年是伍珍最为紧绷的时期。那时，她
两耳不闻窗外事，“教室外面打雷都听不到”。这
皆因她曾向父母许诺要考进年级前十名，只有那
样才能免学费，而躬耕于山村的父母是无力负担
每年 2000多元学费的。
正是这种“考不进前十就没学上”的紧迫感，

支撑着伍珍比其他人更早起床、更晚睡觉。“把梦
想放在悬崖边上，切断一切退路，梦想就会飞
翔。”一位学姐的话，她一直铭记在心。

所幸这个励志故事有了一个皆大欢喜的结
局。2005年，伍珍被北京大学元培计划实验班
（2007年成立元培学院）录取，攻读心理学专业。
2015年，她在美国爱荷华大学取得心理学博士
学位后进入清华大学工作。如今，她已是清华大
学长聘副教授、博士生导师，也是心理与认知科
学系主管本科教学等工作的副主任。

伍珍还收获了诸多荣誉，北京市高等教育教
学成果奖一等奖、清华大学教学成果奖一等奖、
清华大学年度教学优秀奖等，不一而足。2021
年，她荣获“清华大学学术新人奖”；今年，她又荣
获“青年教师教学优秀奖”。这两项荣誉全校每年
各仅有 10人获得。

一系列肯定纷至沓来，那么，历经困苦、紧张
多年的伍珍松弛下来了吗？

她从山中来

高中以前，“困苦”是伍珍的关键词。
她的老家是湖南省衡阳县一个叫广元的山

村，人口不过七八百。直到今天，从村口的公交车
站走到她家还要一个小时。3岁左右，父母带着
弟弟、妹妹去外地打工，她成了留守儿童。

伍珍没有上幼儿园，5 岁就直接读了一年
级。直到弟弟、妹妹要上学了，爷爷又得了重病，
父母才回到家乡。那时，伍珍即将步入中学。

伍珍的父母小学未毕业，以务农为生，农闲
时会做桌子、椅子、床等木工活儿。农忙时节，他
们要抢收抢种，把自家活儿干完后还要给别人打
工，一天能挣二三十块钱。
小小的伍珍是家里的劳力之一。让她记忆犹

新的是，父亲把后山的松树砍倒，伍珍扛起碗口
粗的那棵，母亲扛着稍微粗一点的，父亲则扛最
粗的，3个人为了抄近路翻山越岭，步行两三个
小时到集市上去卖。有时候辛苦扛去的树没有卖
出去，他们傍晚还要再翻山越岭扛回来。
伍珍扛的那棵树才卖四五块钱，父亲的那棵

也不过十几块钱。一家人等着钱过生活，起早贪
黑去赶集，3毛钱的包子都舍不得买。

懂事的伍珍很想买一本几块钱的词典，犹豫
再三后，她减掉自己的长发拿去卖。为了多卖一
点钱，她剪了一个寸头。多年以后追忆这件事时，
她苦笑着说：“你知道吗？初中女孩对毛寸发型是
多么敏感！”

初中时，她迷上了路遥的小说《平凡的世
界》，主人公孙少安妹妹孙兰香的人生给了她很
大的激励。她想：“苦难中长大的兰香考上了大
学，我一定也要走出去。”

面对高中每年 2000多元的学费，升学还是
打工，这道选择题在伍珍心中的分量过于沉重。
这时候她得知，衡阳市第一中学有一些高中自主
招生名额，并且如果在入学后成绩位居年级前
十，就能免学费。这对伍珍来说无疑是极大的诱
惑，她想试一下。

毫无意外，成绩优异的伍珍被衡阳市第一中
学录取。接下来的高中生涯，她几乎每次都是年
级第一名，并且经常高出第二名二三十分。

她没有钱买更多习题集，但会无师自通地发
明出错题本，并毫无保留地跟同学分享经验。伍
珍回忆说，因为自己没有其他爱好和才艺，只有
学习这一件事，专注让她成为赢了的“做题家”。

金榜题名后

初入精英云集的北大元培学院，迎接她的却
是极大的焦虑。

上大学前，伍珍没碰过电脑，结果 C++考试
差点挂科；刚入学的英语分级考试，伍珍面对口
语考试没有丝毫底气；而“普通化学”考试竟然不
及格，那是她求学生涯中第一次惨败。

虽然进入北京大学时，衡阳市当地有个企业
家赞助了伍珍第一学年的学费，但之后她还需要申
请助学金和国家助学贷款，以及做家教挣生活费。
做家教的报酬大约一次 150块钱，每次一两个小
时，但加上路上往返时间至少得两三个小时。

宿舍里另外 3个女孩子都是省会城市来的，
都是独生女。宿舍同学每天跟父母通话聊天，伍
珍却很少跟父母通话，因为打电话太费钱。

舍友对伍珍早年的人生了解很少。同学们组
织出去聚会，伍珍经常找各种借口拒绝，她从来
不说是因为没钱。

许久以后，伍珍终于明白，所有这些鸿沟并
不意味着自己不够努力、不够优秀，而是自己成
长环境所致。但她并不觉得自己的成长环境是一
种负担，她会转换视角看问题。做家教让自己知

道怎么帮那些学习困难的孩子，会思考怎么才能
让这些孩子学会且愿意跟自己学，所有这些对如
今的教学革新都有助益。

选择心理学

元培学院的学生可以任选专业，伍珍不知道
选什么专业，于是就去听各个专业的课———“普
通化学”“普通生物学”“普通物理学”等，直到她
遇到了“普通心理学”。她发现，这门课考试不太
难，老师的授课还能缓解自己内心的痛苦。

的确，心理学专业拯救了一度困于焦虑和迷
茫中的伍珍，那时候她都要抑郁了。

尤其是在“发展心理学”这门课上，伍珍认识
到，一个人从出生到死亡，身体、思想、认知、情绪
和人格各方面都会发生变化，“原来研究人的心
理发展过程这么有意思！”

在伍珍心目中，当初选择心理学就像儿童文
学《小王子》中的主人公对待玫瑰的态度：那朵玫
瑰花并不是小王子挑选出的最美的，而是因为他
付出了足够多的时间和心血，让他的玫瑰独一无
二，成为他的“passion”（激情）所在。

心理学就是伍珍的那朵“玫瑰”。她想通过努
力，证明当初的选择是正确的。

伍珍开始研究课题。她在北京大学申请到校

长基金，一年后参加挑战杯还拿到了特等奖。那
是一个关于婴幼儿合作能力的课题，那年暑假，
她每天一大早就往海淀妇幼保健院跑，为的就是
获取更多样本数据。那个夏天似乎到处都是消毒
水味。

虽然曾不断被家长拒绝，她和合作的同学最
终还是收集了 70多个样本数据，并最终撰写了
论文且发表在国际 SSCI期刊上，这让她觉得“做
研究挺有意思”，于是决定出国读书，继续走科研
这条路。

当被问及为何没有选挣钱的专业，伍珍说，
自己童年太穷了，这反而让她觉得挣钱不是个问
题，“将来不管怎么说，北大毕业的我不可能过得
像童年去卖头发、去扛树那么难，也不可能两个
人再去打一份饭吃”。

伍珍又提到了孙兰香。在路遥的小说里，出
身贫寒的孙兰香选择了天体物理这个看起来更
像诗和远方的专业，“她的这个选择让我当时很
震撼”。

遗憾与释然

之所以当年没有申请常青藤高校的博士
研究生，伍珍有自己的算计。其中一个重要考
量是费用问题，那时候一所学校的申请费加材
料邮寄就要花 1000多块。为了省钱，她选择申
请把握更大的高校。然而这个决定，成了她一
直耿耿于怀的心结。

爱荷华大学位于美国中西部，有很多中国学
生，伍珍也交到了不少好朋友。那个地方特别宁静，
人们可以安心做学术，这也治愈了她的焦虑。

她的博士课题是研究亲子互动对于孩子语
言发展的影响，这属于发展心理学范畴。从本科
到博士阶段，伍珍一直对发展心理学情有独钟，
就像对待爱情和婚姻一样。

这也是缘于伍珍一直以来的思考：我到底是
谁？我为什么会成为今天的自己？我为什么跟别
人在某些方面有相似性，但是又有很大的不同？
未来要走一条什么样的路？

读博的 6年是她独立发展的时期。导师是一位
佛系的助理教授，伍珍则是她第一个博士生。导师
人很好，但伍珍不主动找她，她就不会主动指导伍
珍，“我觉得好处就是，这让我一直很独立”。

博士课题最难的是采集数据去验证想法。伍
珍需要与当地的家长和孩子沟通，语言是第一道
关，更难的是当地人烟稀少、数据缺乏。还好，伍
珍最终发了一些很不错的论文，也申请到一些研
究项目，最终以应届博士毕业生的身份应聘到清

华大学的教研系列岗位，殊为不易。
刚来清华大学时，她很紧张忐忑，毕竟自己

毕业的爱荷华大学在美国不属于常青藤高校，导
师也不知名，而周围众多同事大都有名校光环加
身，导师也不乏学术大咖、院士。

有一次系主任刘嘉教授问她：“你怎么看起来
那么紧绷？”刘嘉说，只要是认真走过的路，就没有
弯路。去美国哈佛大学等名校不一定就是好事，他
当年在美国麻省理工学院读博时，周围就有因为
压力太大而自杀的。伍珍感到心结解开了。

她也从学术研究中得到了自我成长和治愈。
当初为什么不试一试那些更有名的学校呢？伍珍
通过自己的实证研究找到了答案：童年的资源匮
乏会让人们在作决策时更加保守，那是一种居安
思危，也是一种不够自信的表现。后来她的这项
研究发表在发展心理学领域的国际顶刊上。

越过山丘

2022年，伍珍顺利获聘清华大学长聘副教
授。那如今，她松弛下来了吗？还没有。她觉得自
己还是绷着一根弦，她需要想明白自己的研究如
何才能有更大的原创性突破，作出更有价值的贡
献。她希望自己的研究能成为国际领先，引领前
沿。这就需要磨炼定力。

从前的紧绷，是为了生存；而现在的紧绷，是
为了意义。

丹麦哲学家克尔凯郭尔曾说：“苦难是人类
最宝贵的财富。”坎坷的人生也成了伍珍宝贵的
研究财富。她想要研究留守、贫穷、隔代抚养、社
会支持网络等经历对儿童青少年身心发展的影
响，这些主题正是她人生经历的缩影。她还尝试
结合心理学、认知神经科学、计算科学等多学科
交叉的理论方法和技术手段来革新自己的研究。

伍珍说，做学术研究，不仅可以谋生，还能
够解开心结，更好地理解自己、理解他人；同
时，这些研究又能促进社会进步，实在是一举
多得的事情。回过头看，她觉得当初选择心理
学“非常正确”。

她常常跟学生说，做学术最大的快乐，是可以
用独特的方式去研究感兴趣的问题，是可以为你所
在乎的人和事作出属于你自己的独特贡献。你的研
究，一定带着独特印记，它烙印着你的过去经历、性
格、关注点、思维方式、做事方法和品格。

跟《中国科学报》记者畅聊一下午后，伍珍又
梦到了扛着树翻山越岭的自己。没错，越过山丘，
在以后的人生里，她会不断遇见那个昂扬生长的
青春少女。

解思深
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